



メディア革命の時代だからこそ青少年と

「個の深み」のワンダーランドを遊ぶ

からの生涯学習各論である。各論をつら抜いて、るのは、二十九の生涯学習で

生涯をかぐるん
主体・情報・迷路を遊ぶ

西行著
生涯学習
かくろ

まず、「か・く・ろ・ん」についてだが、日本教育新聞（九一年七月）ではつぎのようによく評論されている。

「青少年教育やパソコン通信での第一著者として長い間社会教育の世界にいた著者が、昨年、大学の教員になりこの本を書いた。第一部では大学や社会教育での講義型学習、第二部ではパソコン・ネットワークと青年、第三部では子どもたちの団体活動、などについて説明している。これらはすべて著者が体験した中

氏は若者に必要な情報とはどんなものか、という問題について、また、そうした情報を行つて、どういった効果があるのか、など、多くの議論がなされた。一方で、地域社会との関係をひっくり返し、地域を彼らによって成るところの「人間形成空間」に変えることの立つと思われる。

同「パソコン・パソコン通信と青年に関する調査」は、金子書房『青年心理学』（丸善、1981年）において、大阪大学教授井上俊からつきのよう評論された。

——パソコン通信のネットワークのなかに「自立」と「依存」の統合的可能性を見出し、そこからさらに「知」と「集

團の新しいあり方、新しい情報文化の可能性を展望したもので、文章と議論の延びには生彩があり、楽しさ説得されてしまう。――

また、第三部第一章「子どもたちの團体活動」――そこに秘められている大いなる「教育力」では、「つぎのような認識のもと、『子どもにたって「個の深み」がある」と主張している。

「個の深み」への関心こそが、「個性」ではあるが、それをもつたてにお取扱いするだけなら、そんなものはどう回り廻しても本当の教育にはならない。子ども自身が自分でワクワクしてこそ、子どもたる成長をするのである。教育的ところをさえあれば、少年団体活動は、そういう「ワクワク」を与えるワンダーランド(ドリームの国)の局面を本質的にたくさんもつっている。――

革面に見て、一人ひとりの「個人の深み」は、現在の組織運営では、やっかい魔にさえなりかねない。だが、それからだけれどもそれとつきあっていく覚悟を決めなければならぬ。「個人の深み」は、本人の目の利益には役立つかどうかもわからぬ。だが、それを支援するのは、今後の社会への教育の責任である。――

私のすすめる10冊（青少年編）

- 「現代の青少年—自立とネットワークの技法」柴野昌山／文文社 1854円 03-3715-1501
 - 「青少年の地域参加—生涯学習のまちづくりシリーズ5—岡本包治他／ぎょうせい 2000円 03-5349-6666
 - 「現代教育の忘れもの—青少年の欠損体験と野外教育の方法—」三浦清一郎他／文文社 1854円 03-3715-1501
 - 「グループ活動と青少年」福田強／文文社 2987円 03-3715-1501
 - 「生涯学習と学校5日制」岩渊寛之他／エイブル研究所 1800円 03-3234-4641
 - 「がんばれ子供、若者たち—青少年育成のアラカルト」かみむらぶんぞう／日本教育新聞社 2000円 03-3464-3043
 - 「ボーアスカウト—20世紀青少年運動の原型—」田中治彦／中公新書 680円 03-3563-1966
 - 「メディア革命と青年」高橋勇健他／恒星社厚生閣 1751円 03-3359-7371
 - 「こ・こ・ろ生涯学習—いぱりたい人、いりません—」西村美東士／文文社 2000円 03-3715-1501
 - 「生涯学習か・く・ろ・ん・主体・情報・迷路を進む—」西村美東士／文文社 2000円 03-3715-1501

